

De esto y aquello

Nueva obra sobre leyendas de la IV Región

El día viernes 4 del presente, en dependencias del hotel Francisco de Aguirre, La Serena, fue presentado por quien escribe esta columna, el libro "El indio y otras leyendas de la IV Región" del profesor y escritor Gonzalo Tapia Díaz. Esta obra de recopilación y divulgación del patrimonio folclórico de la IV Región fue patrocinada por la Compañía Minera El Indio.

Gonzalo Tapia es un escritor coquimbano vastamente conocido en los círculos literarios de la zona. Sus 16 leyendas y 16 chascarros, que constituyen el "corpus" de la obra, se inscriben en el gran manantial que significa la tradición universal, chilena y local.

No es solamente la historia, con mayúscula, la de los grandes hechos, la que es registrada por los textos científicos, la que funda y construye los pueblos. Hay otra historia, la con minúscula, la de los pequeños hechos, la historia que no está en ningún texto de estudio, esa historia de la cotidianidad, de la vida doméstica, la de todos los días, la de tejas abajo, aquella que Unamuno llamara "intrahistoria" y que Américo Castro denominara "vida menuda", esa historia de los hechos mínimos, la de los héroes anónimos, la historia de los mitos, supersticiones, herencias del pasado, creencias, suposiciones, la historia

de verdades que transgreden los códigos y sistemas tradicionales científicos de interpretación, la verdad de los curanderos, de las viejas que cuentan cuentos en torno al fuego, como diría Santillana, de los duendes, de los aparecidos, de las leyendas, de los poetas que exorcisan la realidad con el conjuro de las voces, de las arimitas que vagan en pro del descanso eterno, en suma, la verdad que no es atesorada como verdad, la verdad que es subversión y transgresión de lo empírico, la verdad de otra realidad, la del espíritu, es la verdad de la tradición, es la verdad de la habitación espiritual del hombre, esa habitación en que el ser humano encuentra los estímulos para volver a sus orígenes, esa realidad en la que nace y en la que encuentra sus mitos, creencias, esa realidad que informa su piso y que le permite aferrarse a una tierra.

La última obra de Gonzalo Tapia sobre leyendas de la IV Región remite a esa realidad. Toda la geografía de esta zona aparece contextualizando un patrimonio que pertenece a la IV Región pero que el resto de Chile conoce por medio de otras anécdotas y que no siendo ajena a la agencia humana, acerca a estas leyendas a lo que es el patrimonio folclórico universal.

000195826

AA 2759

Nueva obra sobre leyendas de la IV Región [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nueva obra sobre leyendas de la IV Región [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile